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“中国足球未来五年、10年以后，
能不能让老百姓眼前一亮，就看现在
青训工作怎么样。要让老百姓看到中
国足球的进步和希望，更多的是让老
百姓看到青训工作的进步。”陈戌源
说，中国足协会从五个方面加强青训
工作。
第一，中国足协计划在今年推出

全国青少年联赛，建立全国统一的青
少年联赛体系。“过去没有（体系），各
管各的，现在要建立统一的（青少年联
赛）。我们也欢迎校园足球队伍参加全
国青少年联赛，而且把联赛固化下来，
每年举行。”陈戌源说。
第二，中国足协要常态化地设立

青少年精英训练营。在全国设立十几
个不同年龄段的青少年精英训练营，
更好地培养青少年足球人才。
“要常态化固定一批好的教练、好

的团队。常态化的固定，而不是像过去
一个星期、两个星期训练结束以后，整
个训练营就没有了。”陈戌源介绍。
第三，中国足协将加大青少年教练

培养力度。陈戌源表示，青少年教练匮
乏是青训工作的一大短板。“人从哪里
来？水平怎么提高？包括让青少年教练
把国际上一些好的青训方法，运用到
青少年人才培养中。我们要把这些问
题解决。”
第四，中国足协要坚持走出去、请

进来，加强青少年国际交流。“我们要
把队员送出去，这是中国足协必须要
做的事情。把青少年队员，当然也包括
一部分成年队员送出去。我的目标是
在今明两年内，应该要有青少年队伍
整建制出去，希望有几十个人能够出
去。”陈戌源说。
“日本青少年在国外踢球的有上

万人，这让我非常震惊。日本是上万
人，中国现在几乎没有。那就意味着未
来10年，我们同日本的足球差距会越
来越大。我们必须深刻认识这个问题，
有一种非常强烈的紧迫感。”陈戌源表
示，中国足协要做好教学和生活的系
统性保障工作，解决青少年球员和家
长对于留洋的后顾之忧，同时寻求与
足球发达国家足协的合作，确保留洋
的小球员有球踢。
“今年一定要起步，希望每年都做

加法。我也希望社会方方面面共同支
持这件事情。中国足协也希望能够得
到更多社会力量的支持，来把这件事
做好。”陈戌源说。
第五，中国足协要和各相关部门

推动足球领域的体教融合工作。2020
年，《关于深化体教融合，促进青少年
健康发展的意见》公布，为体教融合工
作指明方向。陈戌源表示，足球领域
的体教融合工作每年都有进步，但是
问题还是不少。“体教融合，关键是打
开。足球系统要更好地开放，支持校
园足球发展。校园足球发展好了，也
是中国足球发展的一个重要组成部
分。校园足球也要支持中国足球的职
业化发展。目标都是一致的，就应该
进一步把它弄好。现在体教融合的文
件是个纲，需要把它进一步具体化，让
它落好地。”
陈戌源希望，通过体教融合，能够

打通球员在学校系统和职业足球之间
的注册渠道，让队员可以自由选择注
册在学校或是俱乐部，并实现相互转
换，让球员和家长有更多的选择。
“我们一定要花极大的努力，每年必
须要有进步。没有好的青训，（中国足
球）肯定没有未来。”陈戌源说。

在日前的采访中， 中国足协主席陈戌源曾坚定地表示， 中国男足有能
力、有责任打好比赛，自己对中国男足从40强赛出线有信心。 他同时透露，

在中国女足0比2落后韩国队时， 自己曾鼓励中国女足队员。 他非常感谢主
教练贾秀全和队员们的付出，以及各方对女足的支持。

“我觉得一个是我们有这个能
力。第二个从责任上，我们应该担
当起责任。第三个从备战角度来
讲，我们近一年多都是冲着这个
目标在备战。我觉得教练团队也
吸取了过往的一些成功经验和失
败教训。所以我期待，而且有信
心，（国足）把马上要举办的40强
赛打好。”陈戌源说。
2020年1月，李铁出任国足主教

练，这位少帅肩负起了带领中国
队冲击世界杯的重任。陈戌源表
示，李铁是一个非常有责任心，有
上进心，也非常有大局意识的教

练，他上任以来给国家队带来的
变化显著。
“第一，我们的集训增加了理论
素养培训。每次集训都会抽出一
定时间，把国家队集训的视频、每
一场比赛，哪怕是内部教学赛都
拿出来做理论培训。告诉队员未
来对待每场比赛应该怎么去比。
第二个非常大的变化，就是培养
队员的正常心态。教练给球员说，
我们肯定有能力、有信心。这些信
心是通过理论培训、场上训练给
队员灌输，我觉得这很重要。还有
就是（强化）作风、意志品质，包括

请一些心理专家做心理疏导。”陈
戌源说，“（球员的）训练作风和强
度都不一样了。”
陈戌源介绍，国家队教练团队

包括专门的技术人员、营养师、医
疗人员和情报分析师。“（备战）不
是主教练一个人在工作，是整个
中国足协和教练团队一起。李铁
非常有团队意识，他在吸收整个
团队的智慧，不断丰富针对性的
技战术演练。为什么说我对40强
赛有信心，是基于这些新的变化，
这些变化对球队战斗力是有提高
的。”

国足有能力、
也有责任出线

四场比赛赢球奖金共计1200万元
为备战40强赛，中国男足于5月

14日在上海开始集训，中超联赛第五
轮的部分比赛因此推迟。这让中国足
协受到外界“为国家队牺牲联赛”的
批评。
“为什么要提早五天集中？不是因

为我们惧怕关岛和马尔代夫队。这是
因为从李铁接手国家队以后，（受疫情
影响）六七次集训没有一次国家队（人
员）是整齐的。教练团队很多技战术要

求，在平时训练当中没有得到完全落
实。有必要把主力阵容进一步磨合，而
不是在打关岛、马尔代夫这两场比赛
时再去磨合。如果我们按照原计划5
月20日集中，留给队员的时间是非常
有限的。”陈戌源解释道。
陈戌源表示，提前集中也是希望

能让国家队队员得到一个调整缓冲的
时间。“如果联赛完了马上集中，队员
休整上是有困难的。因为联赛已经封

闭了一个多月，接下来又是一个多月
的封闭。队员的心理、生理肯定会受到
影响。提前集中可以让球员先回家休
整几天，然后再回来。让队员的整个心
理、生理状况更加适应未来半个月的
（国家队）比赛。希望大家能够从这个
角度去理解。”
此外，陈戌源介绍，中国足协准备

了四场比赛共1200万元的赢球奖金，
以激励队员全力争胜，打好40强赛。

2015年颁布的《中国足球改革发
展总体方案》提出，要“健全协会管理
体系……地方、行业足球协会参照中
国足球协会管理体制调整组建，按照
中国足球协会章程以会员名义加入中
国足球协会。”记者调研发现，六年来
各地方足协改革差异较大，总体进程
偏缓。
中国足协主席陈戌源日前在接受

采访时坦言，地方足协改革总体上并
不理想，大部分地方足协并没能实现
与地方体育局的脱钩。
“中国足协做了一些工作，但总体

上我们做得不够，我们对会员协会的
支持力度也不够。”陈戌源说。
陈戌源表示，造成地方足协脱钩

举步维艰的主要原因在于地方足协生
存能力不足，同时缺乏足够的专业管
理人才。一旦与体制脱钩，地方足协很
难生存，因此推进改革的动力不足。

为推动地方足协改革，陈戌源介
绍，中国足协正在认真制定相关方
案。“足球改革，社会各方面包括当地
政府，都应该有责任和义务去推动整
个足球事业的发展。第一，政府应该
重视地方足协的改革工作，要解决支
持的问题，要解决它生存和人才发展
的基本问题。”

“第二个问题，中国足协要进一
步加强同地方足协的联系。我们现在
和地方足协的联系做得远远不够。中
国足协的很多赛事应该依托地方足
协，但我们没有很好依托。为地方足协
培养的足球管理人才，我们做得也不
够。我们的会员单位还是非常少。中国
足协有一个很大的责任，即团结全国
的力量（发展足球）。”陈戌源介绍，中
国足协计划吸纳更多地方足协成为中
国足协的会员单位，将更多的地方足
协团结起来。
此外，陈戌源表示中国足协需要

总结推广一些发展较好的地方足协的

经验。“成都足协、武汉足协，还有一些
地方足协，它们做得非常好。这些成功
经验中可复制的，应该复制到各地方
足协。这是中国足球发展一个很大的
短板，中国足协应该很好地解决这个
问题。”
陈戌源表示，各地方足协对于中

国足协支持不够的抱怨是对的。“支
持，倒不是一定解决多少资金，关键是
思路、方法，整合资源、互相联动、信息
沟通和政策互动上（的支持）。这个工
作中国足协应该更好地担当起来。我
希望下一步能够让这个工作有一个很
大的改观。”

“中国足球改革全社会都有责任”

球员时间很有限，提前集训望理解

“从五个维度强青训
我们必须要紧迫感”


